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Всегда в движении

Поклонимся великим 
тем годам…

Может ли в холодный день тысячи людей согреть маленький источник огня? Может. 
Если это огонь Памяти. 17 апреля его зажгли в Когалыме в честь открытия мемориаль-
ного комплекса Победы. Несмотря на то что торжество проходило в будний день, сви-
детелями этого события стали тысячи когалымчан. 

Главные герои торжества, конечно же, 
ветераны Великой Отечественной войны. 
В момент, когда их привезли и усадили на 
заранее приготовленные стулья, заботли-
во укрыв пледами, был дан старт церемо-
нии открытия. 

Чеканя шаг, по обе стороны от чаши, 
выполненной в форме звезды, выстроил-
ся почётный караул из кадетов - воспитан-
ников когалымского клуба «Возрождение». 
За ней - памятник, до поры до времени со-
крытый накидкой.

… Белое покрывало падает наземь, и в 
центре мемориального комплекса взорам 
собравшихся открывается великолепная 
скульптура (автор - Диана Косыгина) сол-
дата, преклонившего колено и склонивше-
го голову. В руках он держит то самое Зна-
мя Победы 150-й стрелковой дивизии, ко-
торое водрузили в мае 1945 года над Рейх-
стагом. Даже если бы слова поэта Твар-
довского не были приведены на плите ря-
дом, каждый из нас, глядя на эту скорбную 
фигуру победителя, непременно вспомнил 
бы их:

Я знаю, никакой моей вины
В том, что другие не пришли с войны,
В том, что они - кто старше, кто моложе -
Остались там, и не о том же речь,
Что я их мог, но не сумел сберечь, -
Речь не о том, но всё же, всё же, всё же...
Огонь под монументом не просто зажг-

ли, его перенесли из чаши Вечного огня, 
что горит на главной городской площади. 
Всё транслировалось в режиме онлайн на 
светодиодном экране, и за процедурой за-
жжения факела и его доставкой на ретро-
машине с волнением наблюдал каждый, 
кто присутствовал на церемонии открытия. 
Школьники, с которыми я стояла рядыш-
ком, были убеждены, что под напором ве-
тра факел потухнет. Но его доставили безо 
всяких происшествий. Почётное право за-
жечь огонь у подножия монумента предо-
ставили ветерану Великой Отечественной 
войны Николаю Антоновичу Ларину и стар-
шему курсанту клуба «Возрождение» Дени-
су Меркулову. Взмах рукой - и пламя вспых-
нуло… Чтобы больше не угасать. Вечный 
огонь… как память о той войне. Так сказал 

вице-президент «ЛУКОЙЛа», генеральный 
директор общества «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь», депутат окружной думы Сергей Коч-
куров, выступавший на церемонии откры-
тия. К слову, именно благодаря его иници-
ативе, которую поддержала депутат област-
ной думы Инна Лосева, мемориальный ком-
плекс и был построен. На средства, выде-
ленные из депутатского фонда, изготов-
лена центральная композиция – памятник 
героям. Проект Парка Победы реализо-
ван при финансовой поддержке общества 
«ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» в рамках Со-
глашения о сотрудничестве между компани-
ей «ЛУКОЙЛ» и правительством Югры. 

Сотни памятников по всему миру свиде-
тельствуют о той беспощадной войне. Фи-
гура воина, символизирующая, что победа 
для российского народа была и радость, и 
скорбь, стоит теперь и в Когалыме. 

- Оба моих деда ушли на фронт и про-
пали без вести, - рассказывает депутат об-
ластной думы Инна Лосева. - Никто в моей 
семье не знает, где их могилы. И теперь лю-
бой памятник Неизвестному солдату я вос-
принимаю как место, где могу поклониться 
памяти своих дедов. 

Марина РАЙЛЯН. 

МОСКВА. Перед РФ и Мексикой откры-
ваются большие возможности сотрудни-
чества в нефтяной области. Об этом за-
явил на пресс-конференции президент 
Российского совета по международным 
делам Игорь Иванов: «Я, как член Сове-
та директоров «ЛУКОЙЛа», могу подтвер-
дить, что сейчас идут активные перегово-
ры как с руководством Мексики, так и с ру-
ководством Компании. С учётом реформ 
в мексиканском топливно-экономическом 
секторе можно говорить о благоприятных 
перспективах сотрудничества». Со своей 
стороны посол Мексики в Москве Рубен 
Бельтран добавил, что для его страны со-
трудничество с Россией в нефтяной сфе-
ре является приоритетным: «Кроме того, в 
энергетическом секторе есть и другие на-
правления. Сейчас перед нами стоит за-
дача развития человеческого капитала. 
Я общался с ректорами ведущих нефтя-
ных вузов в Красноярске и Москве и на-
деюсь, что при поддержке «ЛУКОЙЛа» и 
других компаний мексиканские студенты 
будут проходить подготовку именно здесь, 
в России». 

ЯМАЛ. «Газпром нефть» приступила к 
строительству на Новопортовском место-
рождении газотурбинной электростанции 
проектной мощностью 96 МВт с возмож-
ностью расширения до 144 МВт. Первый 
комплекс на 48 МВт будет запущен в кон-
це 2016 года. В настоящее время ведёт-
ся инженерная подготовка площадки под 
строительство объекта, общая площадь 
которого достигнет 11 гектаров. Основой 
ГТЭС станут 6 газотурбинных энергетиче-
ских агрегатов мощностью 16 МВт каждый. 
В январе они успешно прошли тестирова-
ние на испытательном стенде российско-
го предприятия «ОДК - Газовые турбины». 
Сырьём для будущей электростанции мо-
жет служить как природный, так и попут-
ный нефтяной газ. 

ПОКАЧИ. В предприятии «Покачёв-
нефтегаз» (общество «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь») в 2014 году в рамках програм-
мы бурения боковых стволов с наклонно-
направленным окончанием и горизон-
тальным способом закачивания введено в 
эксплуатацию 84 скважины. Зарезка БВС 

- одна из наиболее эффективных техноло-
гий, которая позволяет добиться увеличе-
ния коэффициента извлечения нефти.

РОССИЯ. В 2014-м на месторождени-
ях «РИТЭКа» в разных регионах страны 
пробурено 238 скважин, из них - 22 разве-
дочные, 162 - наклонно-направленные и 
54 - горизонтальные. Проходка в бурении 
за прошлый год составила около 545 тыс 
метров, из них около 80 тыс пришлось на 
разведочное бурение и около 460 тыс - на 
эксплуатационное. Добыча нефти из сква-
жин, пробуренных в 2014 году, составила 
828,5 тыс тонн.

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Малые ком-
пании открыли два месторождения нефти 
в Ханты-Мансийском автономном округе 
и Тюменской области. Это Алексеевское с 
запасами нефти по АВС1+С2 6,8 млн тонн 

- его открыл «Внештоппром», который и по-
лучил лицензию на добычу нефти на этом 
участке. «Норд-Ост Гео» по итогам гео-
логоразведки открыл Верхне-Лумкойское 
месторождение с запасами по АВС1+С2 
4,52 млн тонн в Тюменской области. Рос-
недра выдали этой  компании лицензию 
на добычу на данном месторождении.
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Поклонимся великим тем годам…

Полигоны нужны 
не только для ТРИЗов

Спустя 70 лет с тех пор, как 
был опущен меч войны, в Кога-
лыме установили памятник вои-
ну. Солдат, преклонивший коле-
но, вызвал у каждого свои эмо-
ции, свои воспоминания. 

Слёзы бегут по щекам Людми-
лы Ивановны Лушпенко. Она была 
совсем ребёнком, когда отец, по-
целовав её на прощание, ушёл на 
фронт. Больше его не видела. 

- И карточки в нашем доме не 
осталось. А ушёл таким же моло-
дым парнем, как и этот, - указывает 
она на скульптуру. 

Горькие воспоминания нахлы-
нули и на Марию Тимофеевну Бон-
даренко. Родом она из Западной 
Украины (Хмельницкая область, 
село Лоевцы). Когда началась вой-
на, ей исполнилось семь лет. 

- Мой отец был коммунистом, его 
забрали на фронт в числе первых, 
и когда село заняли немцы, им это 
стало известно.  Нас с мамой чуть 

не расстреляли. Спасло чудо... По-
сле войны мой отец многие годы 
работал чекистом, потом в мили-
ции, часто рассказывал о войне, о 
своих фронтовых товарищах. Дав-
но его уже нет в живых... 

Мария Тимофеевна живёт в Ко-
галыме. 11 лет отработала опера-
тором котельных установок в «Ко-
галымнефтегазе», ветеран труда. 
На родине своей, в Западной Укра-
ине, давно не была. Плачет Мария 
Тимофеевна горькими слезами. И 
не только при воспоминаниях о той 
войне:

- Не знаю, что и думать, что у нас 
на Украине сейчас творится… Вой-
на, беда… Будто с ума все сошли...

Шумная ватага ребят, увидев 
слёзы стариков и искреннюю, ни-
чем не прикрытую скорбь, при-
тихла. На мой вопрос, нужны ли 
им, молодым людям, такие памят-
ные места, ученик восьмого клас-
са школы №5 Камиль Муталапов 
ответил:

- Конечно. Ветеранов с каждым 
днём становится всё меньше. Что-
бы помнили, чтобы не забывали - 
такие напоминания о войне очень 
нужны. 

- А ещё, когда женишься, будет 
куда цветы с невестой нести, - со 
смехом подсказывают ему одно-
классники. 

А что? Так и будет. И ничего 
смешного в этом нет. Люди всегда 
возлагают цветы к святым местам. 

До глубины души тронула меня 
ещё одна картина. На одной из 
стен Парка Победы установлены 
гранитные плиты с изображением 
когалымчан, погибших при испол-
нении воинского долга в локаль-
ных войнах. К одной из плит, запе-
чатлевших образ безусого маль-
чишки, подошла женщина и стала 
вытирать её своим платком. И хо-
лодок прокрался по спине, и всем 
сразу стало понятно: мама. 

Что тут скажешь?!  Теперь в Ко-
галыме есть место Памяти, место, 
где можно поклониться всем тем, 
кто сложил голову за Родину. 

Марина РАЙЛЯН.

Импортозамещение в нефтесервисе, развитие малой авиации, ав-
топром и дорожное строительство, энергосбережение, экология. Эти 
и многие другие актуальные вопросы обсудили на 4-м Югорском 
промышленном форуме. В рамках мероприятия прошло совещание 
по теме «Импортозамещение и продвижение инновационных проек-
тов в нефтесервисе на региональном уровне» при участии Минпром-
торга РФ, правительства Югры и Национальной ассоциации нефте-
газового сервиса. 

Не секрет, что отечественный не-
фтегазосервис переживает не луч-
шие времена. Отсутствие доступ-
ных кредитов и господдержки, не-
платежи и длительные сроки опла-
ты услуг, прочие проблемы в ско-
ром времени, по мнению экспертов, 
могут привести к «истощению» рос-
сийской нефтегазосервисной отрас-
ли. Однако, помимо решения дей-
ствующих проблем, считает прези-
дент Национальной ассоциации не-
фтегазового сервиса Виктор Хайков, 
необходимо решать и насущные во-
просы - продвижение инновацион-
ных разработок на региональном 
уровне, и как следствие - замещать 
импортное оборудование отече-
ственными аналогами. 

Но для начала надо наладить 
диалог между участниками процес-
са. «Раньше разработчики само-
стоятельно пытались выйти на по-
тенциальных потребителей - добы-
вающие компании - и выстраивать 
с ними взаимодействие. Сейчас 
это делать наиболее эффектив-
но в рамках Научно-технического 

совета межведомственной рабо-
чей группы по импортозамещению 
при Минпромторге России. Так как 
есть возможность донести иннова-
ционные технологии сразу основ-
ным нефтегазодобывающим и сер-
висным компаниям. Это первич-
ный этап, который может приве-
сти к очень быстрой обратной свя-
зи - обсуждению их эффективно-
сти, востребованности», - акценти-
ровал внимание участников сове-
щания Виктор Хайков. 

В Научно-техническом сове-
те сформировано 12 экспертных 
групп по наиболее приоритетным 
для нефтегазовой отрасли техно-
логиям, в которые входят пред-
ставители компаний-добытчиков, 
профильных органов власти, сер-
висных предприятий и научных 
институтов. Каждая рабочая груп-
па обсуждает конкретное направ-
ление, выясняет, какие техноло-
гии, оборудование необходимы 
компаниям, и определяет потреб-
ности науки и производства для их 
покрытия. 

Для более эффективного про-
движения и внедрения инноваци-
онных разработок Югре необходи-
мы полигоны для апробации новых 
технологий добычи - и не только 
трудноизвлекаемой, но и обычной. 
Оборудование и технологии отече-
ственных компаний, участвующих 
в импортозамещении, необходимо 
где-то тестировать, чтобы интен-
сивно работать над их улучшением. 

О научном полигоне «Баженов-
ский», который предназначен для 
апробации оборудования для до-
бычи ТРИЗов, участникам сове-
щания по импортозамещению рас-
сказал заместитель директора Де-
партамента по недропользованию 
ХМАО Максим Новиков. Пилот-
ный участок площадью 150 кв. км 
расположен на территории Сургут-
ского района. Сейчас проект нахо-
дится на этапе создания геологи-
ческой модели, а с 2017 года нач-
нётся внедрение технологий разра-
ботки и освоения залежей в отло-
жениях баженовской свиты.

В рамках форума прошла меж-
региональная специализирован-
ная выставка, где были представ-
лены разработки в разных отрас-
лях, в том числе и в нефтегазовом 
секторе. Заместитель генераль-
ного директора Фонда развития 
Югры Роман Генкель продемон-
стрировал интерактивную инвести-
ционную карту Югры, где можно 

узнать о планируемых к созданию 
в муниципальных образованиях 
автономного округа индустриаль-
ных парках в сфере нефтесервиса, 
газо- и лесопереработки, транспор-
та, агропромышленного комплекса. 
«Карта интерактивная, с возмож-
ностью перехода на английский и 
немецкий языки, - сказал он. - На 
ней отображены данные об инве-
стиционном потенциале Югры: ин-
вестиционных площадках, приори-
тетных и инновационных проектах, 
индустриальных парках. По сути, 
это навигатор, позволяющий ори-
ентироваться на инвестиционном 
поле автономного округа потенци-
альным резидентам и инвесторам 
индустриального парка». 

Выставочный стенд Технопар-
ка высоких технологий предста-
вил разработки югорских Кулиби-
ных. Сегодня в округе развива-
ется не только агропромышлен-
ный комплекс, но и производится 

сложное нефтяное оборудование и 
даже самолёты. К примеру, автор-
ский проект предприятия «Бренд 
Фактор» - масштабный геолого-
геофизический комплекс, аналогов 
которому в России не существу-
ет, базируется на платформе «Ка-
мАЗа» и позволяет решать широ-
кий спектр задач по закачке хим-
реагентов, подготовке скважины к 
освоению, проведению геофизики 
на длинных горизонтальных ство-
лах и выполнять ряд других за-
дач, направленных на увеличение 
коэффициента извлечения неф-
ти. Комплекс собран исключитель-
но из комплектующих российского 
производства на заводах «Псковге-
окабель» и «Псковприбор». «Идея 
хороша, - высказала своё мнение о 
технической новинке Наталья Ко-
марова. - Тем более что она явля-
ется частью системы продвижения 
российских разработок на рынок, а 
это очень высокая ступень».

Страницу подготовила Марина РАЙЛЯН.
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Анонсы

Югра Ямал
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Надымский район

Ноябрьск
Ханты-Мансийск

Нягань

Ямальский район

Салехард

Урай

28 апреля. Тюмень. Филармония. Выступает Слава.
29-30 апреля. Ханты-Мансийск. Фестиваль замещающих семей «Когда сердца живут 
одной семьёй».
29 апреля. Сургут. Филармония. Международный молодёжный фестиваль «Зелёный шум».

До 3 мая. Ханты-Мансийск. Стадион «Югра Атлетикс», Ледовый дворец спорта, Центр 
спортивной подготовки по теннису. 3-й этап Всероссийских спортивных соревнований 
школьников «Президентские состязания».
15 мая - 10 июня. Сургут. Городской конкурс-выставка изделий декоративно-прикладного 
искусства «Сургутский умелец».

Страницу подготовила Елена АВТОНОМОВА.

Правительство Югры одобрило измене-
ния в окружной Закон об установлении рас-
ходных обязательств. В частности, расшире-
ны возможности получения компенсацион-
ной выплаты в 1 миллион рублей для врачей, 
переезжающих на работу в сельскую мест-
ность. Ранее такая выплата полагалась толь-
ко молодым специалистам в возрасте до 35 
лет. С 2015 года на неё смогут рассчитывать и более опытные работники в возрасте до 45 лет. 
«Эта мера позитивно скажется на возможностях сельской медицины по привлечению квали-
фицированных сотрудников», - заявила врио главы региона Наталья Комарова. Программа 
«Земский доктор» реализуется в Югре на протяжении трёх лет. За период её действия в сель-
ские больницы и амбулатории переехали около 100 врачей.

В сельском поселении Локосово начал работу детский сад «Рябинка», построенный при 
финансовой поддержке общества «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» в рамках Соглашения о со-
трудничестве между «ЛУКОЙЛом» и правительством Югры. Двухэтажное здание возведено 
с применением энергосберегающих технологий и соответствует самым современным требо-
ваниям. В саду - просторные спальни, игровые, сенсорная комната, дизайн-студия, зимний 

сад, физкультурный и музыкальный залы. По 
данным Департамента образования админи-
страции Сургутского района, в Локосово обе-
спеченность местами в дошкольном учреж-
дении детей от трёх до семи лет составля-
ет 100%. В очереди стоят лишь не достиг-
шие трёхлетнего возраста - 33 ребёнка. По-
строенный при поддержке лукойловских не-
фтяников детсад позволит решить и этот во-
прос - здесь будет сформирована дополни-
тельная группа.  

Специалисты предприятия «Мостострой-11» работают над возведением последней из 13 
опор мостового перехода через реку Надым. В ближайшее время планируется начать надвиж-

ку пролётов автомобильного и железнодо-
рожного полотен. Срок сдачи автодорожной 
части - декабрь 2015 года. Мост через реку 
Надым - долгожданный для всех объект. Ввод 
его в эксплуатацию даст стимул к развитию 
экономики и других сфер жизнедеятельно-
сти района. Длина моста составит 1,3 кило-
метра, а каждого пролётного строения - 110 
метров. Ширина автодорожного полотна до-
стигнет десяти метров. Будет обустроен тро-
туар для пешеходов шириной в метр.

В здании перинатального центра Ноябрьска завершаются строительно-монтажные ра-
боты. Это новый тип лечебно-профилактического учреждения, где будут решаться различ-

ные проблемы - от сохранения и восстанов-
ления репродуктивной функции женщины 
до выхаживания и лечения новорожденных. 
Врачи планируют оказывать консультативно-
диагностическую, лечебную и реабилитаци-
онную помощь пациентам с использованием 
современных профилактических и лечебно-
диагностических технологий. В центре преду-
смотрена возможность выхаживать младен-
цев с экстремально низкой массой тела. По-
лучать медицинскую помощь и планировать 
семью в новом здании смогут пациентки со 
всего Ямала. 

Уникальную операцию по протезированию корня аорты биологическим протезом прове-
ли специалисты окружной клинической больницы Ханты-Мансийска совместно с израиль-

ским врачом Амиром Крамером. Такого вида 
операции крайне актуальны в Югре, так как 
существует отдалённость ряда территорий и 
трудности постоянного наблюдения за паци-
ентами, у которых стоят механические проте-
зы. Биологическое протезирование способно 
улучшить состояние больных и облегчить ра-
боту врачей. Стоит отметить, что в настоя-
щее время всё больше югорских пациен-
тов отдают предпочтение именно биопроте-
зу. Этот показатель составил в 2014 году 77% 
всех протезирований аортального клапана.

В полусотне километров от Нягани обнаружили уникальную находку. Рабочие обратили 
внимание на торчащий из ковша экскаватора необычный предмет. Им оказался бивень ма-
монта. Начали копать глубже и нашли другие останки - ещё один бивень, берцовую кость, рё-
бра, а также фрагменты челюсти и зубов животного, которые находились на глубине пример-
но трёх метров. Об удивительной находке тут же известили учёных. Именно они определи-
ли, что останки принадлежат животному, жившему примерно 10-30 тысяч лет назад. Суровая 
северная погода пока не позволяет учёным приехать на место находки и детально изучить 
его. Экспедицию они планируют летом. Специалисты намерены исследовать горные породы, 
чтобы определить, каким образом останки оказались в данном районе - были они переме-
щены из другого места или животное здесь и погибло. Раньше так близко от Нягани мамон-
тов не находили. Также предстоит провести ряд исследований, которые помогут определить 
точный возраст животного. Пока, согласно предположениям, этот мамонт прожил 30-40 лет.

Группа учащихся школы №4 и гимназии 
совершила образовательную поездку в меди-
цинскую академию Ханты-Мансийска. Визит 
состоялся в рамках деятельности ресурсно-
го центра по предпрофильной подготовке на 
базе школы №4 Урая. Перед школьниками 
выступили преподаватели медакадемии, рас-
сказали об учреждении, познакомили с наи-
более важными аспектами учёбы в вузе. Ре-
бята посетили аудитории, анатомический му-
зей, лаборатории и попробовали себя в деле: рассматривали в микроскопы гистологические 
препараты, измеряли на манекенах кровяное давление, проводили интубацию, останавлива-
ли кровотечение. В настоящее время в Урае проводится профориентационная работа по ком-
плектованию медицинского класса на базе школы №4. Стать его учеником может каждый 
школьник города.

Сейчас на Ямале на стадии согласования 
находится новая редакция регионального 
Закона об оленеводстве. «Мы узаконим та-
кую форму, как частное хозяйство, - расска-
зал первый заместитель директора Департа-
мента по делам коренных малочисленных на-
родов Севера ЯНАО Эдуард Яунгад. - Дей-
ствующий закон направлен в основном на 
поддержку предприятий и организаций коренных малочисленных народов Севера. Частник 
выпадает, поскольку он не организован ни как община, ни как другое сельхозпредприятие, ни 
даже как индивидуальный предприниматель. Он физическое лицо, и господдержка ему не 
полагается». Кроме того, департамент провёл мониторинг окружного Закона о факториях и 
подготовил изменения в него. По ныне действующему закону это имущественный комплекс 
производственного типа, ориентированный на приём мяса, рыбы, дикоросов. Сейчас факто-
рия становится социальным объектом. Люди приезжают туда не только для того, чтобы сдать 
продукцию, но и обращаются за услугами, например, медицинскими и образовательными. 
Изменения в закон расширят область деятельности факторий.

Строительство нового речного вокзала 
Салехарда, начатое в 2011 году, подходит к 
концу. Завершено обустройство набереж-
ной с акваторией, контрольно-пропускного 
пункта, причала для судна на воздушной по-
душке, территорию благоустроили и озеле-
нили. В здании вокзала рабочие заканчива-
ют отделку помещений. Общая площадь пя-
тиэтажного сооружения - более трёх тысяч 
квадратных метров. Кроме зала ожидания, в нём находятся административные кабинеты, 
комнаты правоохранительных органов, торговые точки, медицинский кабинет, кафе и гости-
ница. Закончить все работы и получить разрешение на ввод речного вокзала в эксплуатацию 
планируется к началу навигации. 

В село Сеяха прибыла научная экспедиция. В её составе работают ямальские учёные и эн-
докринологи из Архангельска. Экспедицией руководит кандидат медицинских наук, заведую-
щий сектором медицинских исследований Научного центра изучения Арктики Андрей Попов. 
Учёных интересуют вопросы развития северных патологий, включая онкологические и невро-
логические заболевания, иммунологические особенности организма северян. Это уже пятая 
экспедиция в отдалённый посёлок. За годы исследований здесь сложился постоянный контин-
гент пациентов, сотрудничеством с которыми ямальские учёные дорожат. Наблюдения из года 
в год за одними и теми же людьми позволяют в динамике проследить за состоянием здоровья 
сельчан, вычленить возрастные факторы, неизбежно влияющие на организм человека, и из-
менения, связанные с промышленным освоением арктического региона. Следующая экспеди-
ция запланирована в село Ныда Надымского района.
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Термомаркер 
на Вать-Ёгане

Надёжный партнёр 

Время экономии и инноваций

Мониторинг - 
первым делом

Третий цех Вать-Ёганской группы месторождений «Повхнефтега-
за» (общество «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь») снова ставит экспери-
менты. Не так давно там испытывали задвижки нового образца, те-
перь дело дошло до труб. Часть высоконапорного водовода систе-
мы поддержания пластового давления решили выполнить из труб 
МПТ с антикоррозионным покрытием. 

Специалисты трубопроводно-
го транспорта говорят, что иннова-
ционной эту трубу можно назвать 
благодаря некоторым деталям, а 
вообще ничего особенного в ней 
нет. Труба - как труба и в собран-
ном виде ничем не отличается от 
других, не инновационных, если 
бы не особое клеймо на стыке. 
Оно нужно для того, чтобы пред-
ставить информацию о том, кто и 
когда выполнял сварной шов.

- Подтоварная вода относится к 
агрессивной среде. Даже металл 
не выдерживает с ней долгого кон-
такта - разрушается. Чтобы не было 
аварийных ситуаций на водоводе, 
на этом участке решили обычные 
трубы заменить на металлопласт-
массовые, которые уже хорошо 
себя зарекомендовали в заповед-
ных и водоохранных зонах. Завод-
изготовитель даёт солидную гаран-
тию - 20 лет, - говорит заместитель 
начальника ЦДНГ-3 Вать-Ёганской 
группы месторождений Рамзил Ка-
лимуллин.  

С пластмассой мы все знако-
мы, можно сказать, с детства, по-
тому что играли с игрушками из 
этого материала, но в данных тру-
бах иная пластическая масса. К 
слову, её не так уж и много в ка-
чественном составе трубы - всего 
несколько миллиметров в виде по-
липропиленовой изоляции снару-
жи и полимерно-эпоксидной ком-
позиции внутри. Но именно эти 

миллиметровые прослойки дела-
ют коммуникацию экологически 
надёжной, инновационной. 

Правда, не стоит забывать, что 
сама труба не может быть беско-
нечно длинной. Чтобы уложить в 
грунт (болотистый!) 20 киломе-
тров водовода, надо сварить во-
едино сотни отдельно взятых 
участков коммуникаций. Как по-
казывает практика, именно места 
стыков трубы - самые слабые зве-
нья всей конструкции. И это неу-
дивительно. Не зря в народе го-

ворят: «Вода отверстие найдёт 
всегда!» Нефтяникам это вовсе не 
нужно, ведь по водоводу движет-
ся не обычная жидкость, а агрес-
сивная среда.  

Оказывается, чтобы «слабые 
звенья» водовода сделать силь-
ными, а именно прочными и на-
дёжными, требуется самая ма-
лость - наконечник из нержавею-
щей стали, который запрессовы-
вается внутрь и охраняет внутрен-
нюю поверхность сварочного сты-
ка от коррозии.

В строительстве водовода 
главная роль принадлежит элек-
трогазосварщикам. На каждом 
стыке им приходится варить сра-
зу две трубы - стальную «нержа-
вейку» и чёрную толстостенную. 
Норма - 3 соединения за сме-
ну. При соблюдении технологии, 
даже если сильно захочется, ста-
хановцем стать (план перевыпол-
нить) не получится. Всё потому, 
что главное в этом процессе - вы-
держать температурный режим. 
Металл «сваривается» при тем-
пературе 3000 градусов, и, чтобы 
сохранить неповреждённым изо-
ляционный слой трубы, его кром-
ка на расстоянии 10 сантиметров 
от места сварки не должна нагре-
ваться выше 100 градусов. Сиг-
нал о перегреве подаёт специаль-
ный прибор - термомаркер. Ко-
нечно, не голосом и не жестом, а 
цветом: если изменился, значит, 
надо остановиться и дать метал-
лу остыть. Для подстраховки ра-
боту электрогазосварщика контро-
лирует слесарь, который, совсем 
как доктор, ставит трубам… элек-
тронные градусники. Если тем-
пература повышенная - извольте 
отдохнуть-остыть.

Одно из опытнейших транспортных предприятий региона - Покачёв-
ское управление технологического транспорта. За 35 лет оно выдер-
жало более десятка структурных реорганизаций. В результате послед-
ней, в ноябре 2009-го, вошло в состав закрытого акционерного обще-
ства «Спецнефтетранс» - крупнейшей транспортной компании России. 

Сегодня каждый шестой автомо-
биль, ежедневно выходящий на ли-
нию в городе Покачи, принадлежит 
Покачёвскому УТТ. Если заказчику 
нужны безопасность и надёжность, 
высокий уровень культуры произ-
водства и точность выполнения за-
дач, он, как правило, обращается 
именно в эту проверенную време-
нем организацию. Основной состав 
работников управления - водители, 
обслуживающие производствен-
ные циклы сразу двух предприя-
тий общества «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь» -  «Покачёвнефтегаза» 

(на территории Югры) и «Ямал-
нефтегаза» (на территории Ямало-
Ненецкого автономного округа). 

Начиная с 2009 года автопарк 
управления регулярно обновляет-
ся, благодаря чему средний воз-
раст техники снизился с 13 до 8 
лет. Особая гордость покачёвских 
транспортников -  болотоход ДТ-30 
«Витязь», для которого не суще-
ствует преград. Он способен плыть 
по воде, мчаться по пескам, прео-
долевать снежное бездорожье и 
при этом нести на своих стальных 
плечах до 30 тонн груза. 

В посёлке Сабетта (ЯНАО) для обеспечения электроэнергией за-
вода по производству сжиженного природного газа будет строиться 
электростанция мощностью 376 МВт. Оборудование для первой оче-
реди объекта доставят с началом летней навигации. 

Строительство поручено компа-
нии «Технопромэкспорт», которая 
обладает большим опытом по ре-
ализации аналогичных проектов в 
сложных климатических условиях. 
Инженерно-геологические и гео-
криологические исследования для 
разработки проектной и рабочей 
документации проводили специ-
алисты Института экологического 
проектирования и изысканий. Они 
отметили, что площадка, на кото-
рой будет возведён объект, харак-
теризуется сложными геокриоло-
гическими условиями. На глуби-

не погружения свай распростра-
нены локальные талики и крио-
пэги. Для предотвращения нега-
тивных последствий специалисты 
института рекомендовали выпол-
нить мероприятия по термостаби-
лизации грунтов, устройству вен-
тилируемого подполья и геотехни-
ческий мониторинг, который, по их 
словам, позволит контролировать 
техническое состояние и надёж-
ность сооружений электростанции, 
динамику изменения температуры 
мёрзлых грунтов, гидрогеологиче-
ские условия. 

«Самотлорнефтегаз» (дочернее общество «Роснефти») в рамках 
реализации программы энергосбережения по итогам 2014 года сэко-
номил более 169 млн кВт.ч, что в денежном эквиваленте составляет  
418 млн рублей. 

Достичь таких результатов 
энергетикам Самотлора удалось 
благодаря внедрению ряда инно-
вационных проектов. На место-
рождении ведётся активная рабо-

та по формированию энергетиче-
ских паспортов кустовых площа-
док, реализуется система внутрен-
них технических аудитов, созда-
ётся и модернизируется система 

учёта электроэнергии. Повысить 
энергоэффективность помогают и 
насосные агрегаты, оснащённые 
частотно-регулируемыми приво-
дами. Максимально эффективно 
решать задачи сокращения затрат 
позволяет созданная на предпри-
ятии система энергоменеджмента, 
аттестованная по международно-
му стандарту.

Страницу подготовила Надежда УСтиНова.
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Год исторического и культурного наследия народов, населяющих Югру Новости

Вырастил оленя, 
поставил его в упряжку - 
настоящий мужчина!

В одной 
языковой 
семье

Обеспечат 
вакциной

Вот уже двадцать лет, с 1995 года, Дмитрий Оттович Хороля явля-
ется бессменным президентом Союза оленеводов России. Должность 
это выборная, и то, что оленеводы вновь и вновь доверяют ему воз-
главлять организацию, представляющую их интересы, само по себе о 
многом говорит. О проблемах данной отрасли он знает не понаслыш-
ке. Долгое время сам руководил оленеводческим совхозом «Ярсалин-
ский». И когда в 2011 году был избран депутатом Государственной 
думы РФ шестого созыва, где является членом Комитета по регио-
нальной политике и проблемам Севера и Дальнего Востока, у него по-
явилась возможность напрямую выступать с законодательными ини-
циативами. В апреле Дмитрий Оттович побывал в Когалыме. Мы вос-
пользовались возможностью задать ему несколько вопросов.

- Что это за организация - Союз 
оленеводов России, какими пол-
номочиями она обладает, видо-
изменились ли со временем её 
функции?

- Россия занимает первое ме-
сто в мире по поголовью северных 
домашних оленей, здесь сосредо-
точено более 65% мирового пого-
ловья. И, конечно же, работникам 
данной отрасли нужна организа-
ция, консолидирующая их, защи-
щающая их права. Таким органом 
и выступает Союз оленеводов Рос-
сии, который, к слову, является со-
ставной частью Международной ас-
социации «Оленеводы мира». Выс-
ший руководящий орган нашего Со-
юза - съезд оленеводов России. Мы 
тесно сотрудничаем с Правитель-
ством РФ через федеральные ми-
нистерства и ведомства, с парла-
ментом РФ, а также с Российской 
академией сельскохозяйственных 
наук и другими организациями. На-
ходимся в постоянном контакте и с 
администрациями северных реги-
онов, их структурами по управле-
нию агропромышленным комплек-
сом, а также с ассоциациями корен-
ных народов Севера. Что касается 
наших целей и задач, то со време-
нем они не изменились, посколь-
ку проблемы, с которыми сталки-

вались оленеводы раньше, остают-
ся актуальными до сих пор. Главная 
из них - содействие в деятельности 
оленеводов. Одним из самых важ-
нейших наших достижений являет-
ся разработка закона, который, по 
сути, станет мини-конституцией для 
оленеводов, и я, как депутат Гос-
думы, вижу своей задачей убедить 
других парламентариев, чтобы этот 
закон был принят. 

- В Когалым вы прибыли с 
определённой целью: участие в 
8-м съезде оленеводов Ханты-
Мансийского автономного окру-
га. Как вы считаете, что дают по-
добные форумы? 

- Съезды оленеводов просто не-
обходимы. Главная их задача - со-
хранение традиций оленеводства и 
реализация программ социально-
экономического развития коренных 
малочисленных народов Севера 
Югры. Оленеводы озвучивают свои 
проблемы, идеи. Здесь изучается и 
обобщается опыт работы коллектив-
ных и частных оленеводческих хо-
зяйств. По итогам таких встреч опре-
деляются новые подходы и инстру-
менты для развития главной тради-
ционной отрасли северных народов  
и выработка рекомендаций по реше-
нию общих проблем.

Страницу подготовила Марина РАЙЛЯН.

- Как вы оцениваете развитие 
оленеводства в Югре, взаимоот-
ношения нефтяников и природо-
пользователей?

- Оленеводством северные наро-
ды занимаются более тысячи лет, 
а нефтью и газом - около 100. Я 
всегда говорю: углеводороды - не-
возобновляемые ресурсы, сегод-
ня они есть, а завтра их нет, а оле-
неводство было, есть и будет. И его 
надо во что бы то ни стало сохра-
нить. Многие считают, что это не-
возможно на территориях, где ве-
дут свою деятельность нефтяные 
компании, поскольку бурить, до-
бывать, транспортировать нефть, 
не разрушая среды обитания лю-
дей, занимающихся традиционны-
ми промыслами, попросту нель-
зя. Я изучал этот вопрос и спорить 
не стану: вопросы сохранения ко-
ренных народов Севера и добычи 
нефти очень противоречивы, по-
скольку так уж природой задумано, 
что крупные залежи углеводород-
ного сырья в Югре находятся как 
раз в тех местах, где народы Севе-
ра осуществляют постоянную хо-
зяйственную деятельность. И если 
вести добычу варварским мето-
дом, действительно всё можно по-
губить. Но многие компании сейчас 
выстраивают свою работу по прин-
ципу «не навреди». И коренные на-
роды сами ставят им оценки. У них 
свой рейтинг. К примеру, общество 
«ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» - пер-
вое предприятие в стране, удосто-
енное звания «Лучшая промышлен-

ная компания Российской Федера-
ции по работе с коренным населе-
нием». В конкурсе «Чёрное золо-
то Югры», который проводит прави-
тельство Ханты-Мансийского авто-
номного округа, холдинг много раз 
становился победителем в номина-
ции «За сотрудничество с коренным 
населением». Ассамблея малочис-
ленных народов Севера рекомендо-
вала опыт сотрудничества западно-
сибирского холдинга «ЛУКОЙЛа» с 
коренными жителями в качестве по-
зитивного примера. Это факты. Могу 
сказать, что количество негативных 
обращений со стороны коренных на-
родов Севера по поводу спорных 
вопросов с обществом «ЛУКОЙЛ-
Западная Сибирь» минимальное. 

Совместными усилиями вла-
сти региона и недропользовате-
лей в Югре удалось сохранить тра-
диции оленеводства. В таёжной 
зоне это очень сложно. Как бы ни 
помогали власти, газовики и не-

фтяники, общественные органи-
зации, но самая большая заслуга 
в этом, конечно же, самих олене-
водческих семей. Поверье, соглас-
но которому настоящим мужчиной 
считается только тот, кто вырастил 
оленя и поставил его в упряжку, по-
прежнему живо. 

- Нельзя обойти вниманием и 
самую актуальную тему сегод-
няшнего дня: совсем скоро мы бу-
дем отмечать грандиозный празд-
ник - 70-летие Победы в Великой 
Отечественной войне. Недавно 
прочла, что оленеводы также уча-
ствовали в боевых действиях. В 
чем заключался их вклад в при-
ближение победы?

- На территории Крайнего Севе-
ра, в тундре и лесотундре, при от-
сутствии постоянных дорог значе-
ние оленей исключительно велико. 
Оленеводы воевали на Северном 
фронте, а конкретно под Мурман-
ском. В 1942 году проходила моби-
лизация животных и их хозяев, соз-
давались целые батальоны. Вое-
вали представители всех северных 
народов: саамы, ханты, манси, чук-
чи, ненцы, много стрелков было из 
Республики Саха (Якутия). В лет-
нее время оленей использовали 
как вьючное животное и в разведке 
на нартах. Зимой - для перевозок 
провианта, фуража, людей. 

С Ямала и из Ханты-Мансийского 
автономного округа были призва-
ны на службу тысячи оленей. Надо 
сказать, что батальоны на оленьих 

упряжках очень мобильны, вывози-
ли с поля боя раненых, случалось, 
что они тащили даже подбитые са-
молёты. Мой отец во время войны 
тоже был призван в армию. Прав-
да, в боевых действиях не участво-
вал, работал в транспортной брига-
де. Много историй он нам рассказы-
вал. Однажды получил приказ от-
везти военкома. От Салехарда до 
Яр-Сале - расстояние большое. Зи-
мой по тундре на оленях ехать дол-
го. Военком уже начал беспокоить-
ся: «Может, ты не туда меня везёшь, 
может, мы заблудились?» «Не вол-
нуйтесь, скоро доедем», - успокаи-
вал его мой отец. А когда командир 
увидел огни, обрадовался, что каюр 
не заблудился и доставил  до места 
назначения.

Подвиг оленей и оленеводов 
был увековечен в памятнике воину-
оленеводу, который установлен в 
столице Ненецкого округа - Нарьян-
Маре.

Программа «Финноугрия» окруж-
ной телерадиокомпании «Югра» за-
воевала первое место в номинации 
«Цикловая программа» фестива-
ля телевизионных программ и 
документальных фильмов теле-
канала Совета Федерации «Вме-
сте с Россией», приуроченного к 
Году культуры. Автор сценария 
и режиссёр - Татьяна Гордеева.

Салехардский центр ветерина-
рии ЯНАО начал выдачу препа-
ратов и вакцин оленеводам реги-
она. Приобретаются они за счёт 
средств федерального и окруж-
ного бюджетов и распространя-
ются без ограничений по мере 
необходимости. 

Оленеводы справились с трудно-
стями этой зимы, вызванными паде-
жом животных, теперь важно восста-
новить поголовье. В прошлом году 
ветслужба района обработала в хо-
зяйствах и частном секторе олене-
водства более 43,5 тыс животных от 
подкожного овода. Это главное за-
болевание, от которого зависит ка-
чество мяса: необработанный взрос-
лый олень теряет около пяти-шести 
килограммов, молодняк - по три-
четыре. Особое отношение у оле-
неводов к собакам, помогающим им 
в работе, поэтому забота об их здо-
ровье имеет первостепенное значе-
ние. Против бешенства вакцинирова-
но 634 собаки, от чумы - 642, против 
гельминтов - 1246.

Финноугрия… Откуда взялось та-
кое слово, что оно обозначает и ка-
кой в нём заложен смысл, сегодня 
не надо долго объяснять тем, кто жи-
вёт в Ханты-Мансийском и Ямало-
Ненецком автономных округах, в ре-
спубликах Марий Эл, Мордовия, Уд-
муртия, Карелия, Коми, а также в та-
ких европейских странах, как Фин-
ляндия, Эстония и Венгрия. Поче-
му? Да потому, что коренные жите-
ли названных регионов и государств, 
несмотря на географическую уда-
лённость, считаются… родствен-
ными народами. Это родство, пре-
жде всего, определили языки. Хан-
ты, манси и венгры, карелы и фин-
ны, коми, удмурты, марийцы, морд-
ва и ещё порядка десятка малых на-
родов принадлежат к одной языко-
вой семье - финно-угорской. Народ-
ные промыслы и ремёсла, музыка и 
фольклор финно-угров, националь-
ные одежда и кухня - это действи-
тельно особый мир, возможно, кому-
то малознакомый. Тем приятнее его 
открывать и узнавать.



Конкурс на лучшую научно-техническую разработку

17 мгновений весны 2015-го…
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«17» - представители СМИ тут же окрестили эту цифру магической. 
Трудно удержаться, чтобы не обыграть её, если 17 апреля проходит 
17-й по счёту конкурс на лучшую техническую разработку, участие в 
котором принимают 17 молодых специалистов. Если учесть, что всё 
это непреднамеренно, то, согласитесь, совпадение редкое. Для кого 
число 17 станет счастливым, выясняли в Когалыме. 

С 1998 года в обществе 
«ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» про-
водится этот конкурс. Колея на-
столько накатана, что, кажется, 
придумать что-то новенькое, кре-
ативное в этом деловом меропри-
ятии довольно трудно. Но у фан-
тазии организаторов нет границ, и 
каждый год находится своя «фиш-
ка». В прошлом году, к примеру, 
он был выездным, и мерялись ин-
теллектами конкурсанты в Тюме-
ни. Сейчас в Когалыме участников 
неожиданно с первых минут пора-
довали сюрпризом. После привет-
ственного слова вице-президент 
«ЛУКОЙЛа», генеральный дирек-
тор «ЛУКОЙЛ-Западной Сибири» 
Сергей Кочкуров вручил каждо-
му смартфон. Подарки - это всег-
да приятно, а тем более просто так, 
авансом! И это здорово подняло 
конкурсантам настроение.

 
Не думай о секундах 
свысока
Журналист интервьюирует 150- 

летнего аксакала: 
- Скажите, в чём секрет вашего 

долголетия?
- Он прост. Я никогда и ни с кем 

не спорю. 
- Но ведь это же невозможно!
- Ну… невозможно так невоз-

можно.
 Анекдот, конечно, но то, что в 

спорах рождается не только исти-
на, но и гибнут миллионы нервных 
клеток, - факт. Во время защиты 
своих работ молодые специалисты 
прочувствовали это в полной мере. 
Они-то убеждены, что их разработ-
ки имеют право на жизнь, а вот ко-
миссия в этом сомневается. Тут 
не до соглашательской политики. 
Нужны весомые аргументы, чтобы 
убедить жюри: именно твой проект 
заслуживает внимания и наивыс-
шей оценки, поскольку самый акту-
альный, самый малозатратный, но 
при этом принесёт немалую при-
быль. Для этого и приехали сюда. 

- Хочется проявить себя в пер-
вую очередь потому, что мы моло-
дые, амбициозные. Хочется пока-
зать себя и руководству, и само-
утвердиться. Ну и никто из нас не 
исключает того факта, что можешь 
выиграть и получить приз, - уверен-
но заявляет Ренат Ахмадинуров, 
инженер-технолог ЦДНГ-7 пред-
приятия «Покачёвнефтегаз». 

На вопрос о том, как подходили 
к выбору темы, ребята все как один 
отвечали, что прежде провели об-
зор технологий, которые могут при-
нести хороший инженерный и эко-
номический эффект. Для представ-
ления на научно-технической кон-
ференции нужны были те, что от-

вечают требованиям «ЛУКОЙЛа» и 
мирового рынка нефти, позволяю-
щие с наименьшими затратами и 
наименьшими рисками получить 
ощутимый эффект.

Конечно, каждому мечталось 
выступать с докладом в золо-
той серединке. Это как на экза-
мене: преподаватели уже не так 
придирчивы, как к смельчакам-
первопроходцам, но ещё и не 
слишком устали, чтобы тебя не 
слушать. Всё было по-честному: 
выступали в порядке, установлен-
ном жеребьёвкой, которую прове-
ли накануне. А дальше надежда 
только на себя. Работа проделана 

колоссальной сложности и объё-
ма. Главное - справиться с волне-
нием и уложиться в отведённые 10 
минут. Для выступающих они про-
летали, как мгновения. 

Первым «к барьеру» вышел 
Егор Ваулин, инженер охраны тру-
да ЦППН (П) «Повхнефтегаза», со 
своей работой «Виртуальная ре-
альность как инновационный ме-
тод повышения уровня промыш-
ленной безопасности на объек-
тах общества «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь». Автор проекта предло-
жил: прежде чем допускать нович-
ков к работе с настоящим нефтя-
ным оборудованием, погружать их 
посредством симуляторов в вир-
туальные условия, приближен-
ные к реальности, пусть там от-
тачивают навыки. По мнению Его-
ра, это в значительной степени 
снизит возможность травматизма 
и аварий. Является ли омоложе-
ние руководства риском для про-
изводства, нужны ли дополнитель-
ные работники в штате предпри-
ятий, чтобы проводить подобные 
обучения, - на эти и другие вопро-
сы Егор отвечал вполне уверенно, 
так что быть первым оказалось не 
так уж и страшно. 

Идея - двигатель прогресса
А новаторских идей в этот день 

прозвучало немало. Все работы 
были интересны и в высшей сте-
пени актуальны. Иначе они бы про-
сто не пробились в финал. Каждый 
из докладов хорош по-своему. Но 
проект, представленный Филиппом 
Кудрявцевым, который, несмотря 
на юный возраст, дослужился до 
солидной должности заместителя 
начальника ЦДНГ-1 «Д» «Когалым-
нефтегаза», обратил на себя вни-
мание с первых же минут. Прекрас-
но поставленная речь, убедитель-
ные доводы. Он изложил своё ви-
дение решения вопроса эксплуата-
ции месторождений, находящихся 
на заключительной стадии разра-
ботки. С целью поддержания объ-
ёмов добычи нефти на таких про-
мыслах в условиях обводнённо-
сти скважин Филипп предложил ис-
пользовать трубные водоотделите-
ли. Технология проста в примене-
нии и, по расчётам молодого спе-
циалиста, помимо прироста добы-
чи углеводородного сырья, позво-
ляет уменьшить износ скважинно-
го оборудования и трубопроводной 
системы. Кроме того, налицо эко-
номия электроэнергии и снижение 
воздействия на окружающую среду. 

К слову, он не пользовался на-
глядным материалом, зато образ-
ность была в изобилии. Так, в каче-
стве примера привёл спор со сво-
им другом-вегетарианцем, которо-
му приходилось совмещать массу 
продуктов растительного происхо-
ждения, чтобы получить необходи-
мые восемь аминокислот, не синте-
зируемые организмом. 

- Всё это можно заменить куском 
мяса, что намного эффективней и 
проще, - резюмировал Филипп. 

На вопросы комиссии отвечал 
аргументированно, демонстрируя 
глубокие и разносторонние знания. 
Его работа жюри заинтересовала. 
Как и проект оператора технологи-
ческих установок по обслуживанию 
электрообессоливающей установ-
ки с атмосферно-вакуумной труб-
чаткой нефтеперерабатывающего 
завода «Когалымнефтегаза» Алек-
сея Мельника. Он предложил вне-
дрить на НПЗ процесс гидродепа-
рафинизации путём ввода в строй 
дополнительного реактора на уста-
новке ГКР. По расчётам Алексея, 
реализация данного проекта по-
зволит увеличить выпуск зимнего 
дизельного топлива ЕВРО-класса 
на 13%, более полно использовать 
потенциал нефти по дизельной 
фракции, сократить ввод депрес-
сорной присадки в состав топлива.

Если полистать работы моло-
дых специалистов прошлых лет, то 
несложно заметить, что раньше ре-
бята всё больше задумывались над 
тем, как улучшить технологический 
процесс, повысить показатели до-
бычи нефти или модернизировать 

уже имеющееся оборудование. 
Сейчас приоритеты сменились, и 
в центре исследований - разработ-
ка новых арктических территорий, 
импортозамещение и, конечно же, 
доиспытание зрелых месторожде-
ний. Сергей Мелентьев, оператор 
по добыче нефти и газа ЦДНГ-5 
«В» из «Повхнефтегаза», пред-
ложил повысить добычу на ста-
рых участках на примере скважи-
ны 306Р (пласт ЮВ01) Повховско-
го промысла. Предыстория вопро-
са такова: в мае 2014 года была 
пробурена разведочная скважи-
на 306Р, по результатам испыта-
ния которой в пласте ЮВ01 выяв-
лена новая залежь с геологически-
ми запасами более 4,5 млн тонн. 
При испытании скважины полу-
чен приток безводной нефти деби-
том 37 кубометров в сутки. Но на-
сосом пласт испытан не был. По 
мнению Сергея, необходимо запу-

стить данную скважину в пробную 
эксплуатацию и в случае успеш-
ных результатов выработать ре-
шение по вовлечению пласта в 
разработку. По его расчётам, это 
позволит увеличить добычу неф-
ти на месторождении более чем 
на 1,4 млн тонн. Звучит заманчи-
во, тем более что молодой специ-
алист наглядно показал инвести-
ционную привлекательность про-
екта и оценил все риски.

Путёвка в жизнь 
для лучшего проекта
Предложения, от которых труд-

но отказаться, содержащие эле-
менты новизны, оригинальные 
подходы к решению, звучали прак-
тически во всех докладах. Жюри 
пришлось нелегко. Целый час 
определяли они лучшие работы. 
Учитывались актуальность раз-
работки, новизна, степень прора-
ботанности предложенных техни-
ческих и технологических реше-
ний, возможности их реализации 
в производстве и уровень готовно-
сти для практического внедрения. 
Исходя из этих критериев и были 
определены победители. Их име-
на назвали в ходе торжественной 

церемонии закрытия конферен-
ции в культурно-досуговом центре 
«Метро». 

Третье место разделили сразу 
три молодых специалиста: Павел 
Асекретов - слесарь по ремонту 
технологических установок УППНГ 
предприятия «Лангепаснефтегаз», 
предложивший свой метод усовер-
шенствования системы охлажде-
ния масла сырьевых и холодиль-
ных компрессоров цеха переработ-
ки газа; Сергей Свечников, геолог 
ЦДНГ-4 «Урайнефтегаза», за рабо-
ту на тему «Перспективы разработ-
ки продуктивных отложений коры 
выветривания Даниловского ме-
сторождения»; Салим Голков - эко-
номист отдела планирования и от-
чётности по капитальным вложени-
ям и инвестициям в строительство 
«Покачёвнефтегаза», представив-
ший стратегию и тактику учёта за-
трат при переработке бурового 
шлама на объектах ТПП. 

О работах, удостоенных второ-
го места, мы уже рассказали. Ди-
пломы второй степени вручили 
Сергею Мелентьеву («Повхнефте-
газ») и Алексею Мельнику («Кога-
лымнефтегаз»). Победителем ре-
шением жюри признан Филипп Ку-
дрявцев - заместитель начальни-
ка ЦДНГ-1 Дружнинской группы ме-
сторождений ТПП «Когалымнеф-
тегаз» (на фото вверху). У молодо-
го специалиста сразу две награды: 
главная - внедрение разработки в 
производство и не менее значи-
мая - обучение по специальности 
в одном из ведущих нефтяных ву-
зов мира. Учиться Филиппу нравит-
ся. За плечами у него, помимо уни-
верситета им. Губкина, магистрату-
ра в США. 

- Учёба закончилась, а стремле-
ние расти и развиваться осталось, 
вот нашло выход в таком выраже-
нии, - сказал он ещё до начала ме-
роприятия. - В конференциях уча-
ствую не первый раз, думаю, не по-
следний. Результат покажет успеш-
ность подготовки.

Результат показал, что успех 
приходит к тем, кто к этому стре-
мится и прилагает все силы, чтобы 
добиться цели. 

Что касается остальных работ, 
то по оценкам членов конкурсной 
комиссии все они могут сослужить 
добрую службу холдингу. К приме-
ру, помогут по-новому взглянуть 
на ресурсный потенциал предпри-
ятия, на котором трудятся конкур-
санты, или предложенные ими 
усовершенствования оборудова-
ния позволят избежать частых по-
ломок и дорогостоящих простоев. 
И это были не слова поддержки и 
успокоения. Как показывает много-
летняя практика, проекты молодых 
специалистов действительно вне-
дряют в производство и они дей-
ствительно приносят многомилли-
онную прибыль.

Марина РАЙЛЯН.
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Сводки и сообщения Левитана во время Великой Отечествен-
ной войны не записывались. Только в 1950-х годах была ор-
ганизована специальная их запись для истории.

До 70-летия
Великой Победы - 

27 апреля (пятница) 
Войска 2-го Белорусского фрон-

та 27 апреля овладели городами 
Пренцлау, Ангермюнде, Пелитц.

Войска 1-го Белорусского 
фронта овладели городами Рате-
нов, Шпандау, Потсдам. Одновре-
менно продолжали уличные бои в 
Берлине и заняли городские райо-

ны Нейкелльн, Темпельхоф и аэ-
ропорт Темпельхоф. В боях за 26 
апреля в Берлине войска фронта 
взяли в плен более 8500 немецких 
солдат и офицеров.

Войска 1-го Украинского фрон-
та и союзные нам англо-амери-
канские войска ударом с востока 
и запада рассекли фронт немец-

ких войск и 25 апреля в 13 часов 
30 минут соединились в центре 
Германии в районе города Торгау. 
27 апреля войска фронта овладе-
ли городом Виттенберг и продол-
жали вести бои в юго-западной 
части Берлина, где заняли город-
ские районы Штеглиц и Шмарген-
дорф. 

1 мая (вторник) 
Войска 2-го Белорусского фрон-

та овладели городами Штральзунд, 
Гриммен, Деммин, Мальхин, Варен. 
В боях войска фронта взяли в плен 
8500 немецких солдат и офицеров.

Войска 1-го Белорусского фрон-
та 1 мая штурмом овладели горо-

дом Бранденбург. Одновременно 
северо-западнее Берлина войска 
фронта заняли город Линдов. В 
Берлине войска фронта очистили 
от противника городские районы 
Шарлоттенбург, Шенеберг и в цент-
ральной части города заняли более 
100 кварталов. В боях за 30 апреля 

войска фронта взяли в плен более 
14000 немецких солдат и офицеров.

Войска 4-го Украинского фрон-
та овладели городами Богумин, 
Фриштат, Скочув, Чадца и Великая 
Битча. Восточнее города Брно вой-
ска 2-го Украинского фронта заняли 
город Вышков. 

28 апреля (суббота) 
Войска 2-го Белорусского фрон-

та 28 апреля овладели города-
ми Эггезин, Торгелов, Пазевальк, 
Штрасбург, Темплин.

Войска 1-го Белорусского 
фронта продолжали вести бои в 
Берлине и заняли северо-запад-
ную часть района Шарлоттенбург 

до Бисмаркштрассе, западную 
половину городского района Моа-
бит и восточную часть городского 
района Шенеберг. 

Войска 1-го Украинского фрон-
та вели уличные бои в юго-за-
падной части Берлина и заняли 
городские районы Фриденау, Гру-
невальд и Рулебен, соединившись 

в этом районе с войсками 1-го 
Белорусского фронта, занявшими 
Сименсштадт.

В боях за 27 апреля войска 1-го 
Украинского фронта взяли в плен 
более 18000 немецких солдат и 
офицеров, из них 14000 - из соста-
ва окружённой группы юго-восточ-
нее Берлина.

30 апреля (понедельник) 
Войска 2-го Белорусского фрон-

та овладели городами Грайфсвальд, 
Трептов, Нойштрелитц, Фюрстен-
берг, Гранзее, Лассан, Вольгаст, 
Райнсберг.

Севернее Берлина войска 1-го 
Белорусского фронта заняли го-
род Цеденик. В Берлине войска 

фронта, продолжая вести бои в 
центре города, овладели зданием 
германского Рейхстага, на котором 
водрузили Знамя Победы. Нашими 
войсками также заняты главный 
почтамт, министерство внутренних 
дел и до 200 кварталов в централь-
ной части города.

Войска 4-го Украинского фронта 

штурмом овладели городом Морав-
ска Острава в Чехословакии и горо-
дом Жилина в Западных Карпатах.

Восточнее города Брно войска 
2-го Украинского фронта заняли 
крупные населённые пункты Бух-
ловице, Ступава, Коричаны, Не-
мотице, Милоныце, Шваберице, 
Ивановице.

29 апреля (воскресенье) 
Войска 1-го Белорусского 

фронта, продолжая вести бои в 
Берлине, овладели районом Моа-
бит, Ангальтским вокзалом и заня-
ли 177 кварталов в центральной 
части города. Севернее Берлина 
заняли крупные населённые пун-

кты Иохимсталь, Гросс-Дёлльн, 
Гросс-Шенебек, Кландорф, Мари-
енвердер, Везендорф, Либенталь, 
Хаммер.

Войска 1-го Украинского фрон-
та вели уличные бои в юго-запад-
ной части Берлина и заняли район 
Вильмерсдорф. 

Юго-восточнее Берлина, в райо-
не Вендиш-Бухгольц, войска 1-го 
Белорусского и 1-го Украинского 
фронтов завершили ликвидацию 
окружённой группы немецких войск. 
В боях за 28 и 29 апреля в этом 
районе наши войска взяли в плен 
более 40000 солдат и офицеров.

2 мая (среда) 
Войска 1-го Белорусского 

фронта при содействии войск 
1-го Украинского фронта сегод-
ня, 2 мая, полностью овладели 
столицей Германии - городом 
Берлином. Берлинский гарнизон 
во главе с начальником обороны 
генералом от артиллерии Вейд-

лингом и его штабом в 15 часов 
прекратил сопротивление, сло-
жил оружие и сдался в плен. К 
21 часу нашими войсками взято в 
плен более 70000 немецких сол-
дат и офицеров. 

Юго-восточнее Берлина войска 
1-го Белорусского и 1-го Украинс-
кого фронтов завершили ликвида-

цию окружённой группы немецких 
войск. За время боёв с 24 апреля 
по 2 мая в этом районе наши войс-
ка захватили в плен более 120000 
немецких солдат и офицеров. Се-
веро-западнее Берлина войска 
заняли города Нойруппин, Киритц, 
Вустерхаузен, Нойштадт, Фербел-
лин, Фризак.

3 мая (четверг)
Войска 2-го Белорусского фронта 

овладели городами Барт, Бад-Добе-
ран, Нойбуков, Варин, Виттенберге 
и 3 мая на линии Висмар - Виттен-
берге соединились с союзными нам 
английскими войсками. 

Северо-западнее Берлина войс-
ка 1-го Белорусского фронта, выйдя 
на реку Эльбу юго-восточнее города 
Виттенберге, соединились с союзны-
ми нам американскими войсками.

В районе Берлина 2 мая взято 
в плен более 134000 немецких 

солдат и офицеров.
Войска 4-го Украинского фрон-

та 3 мая овладели городом Цешин.  
Войска 2-го Украинского фронта вос-
точнее города Брно заняли крупные 
населённые пункты Лачнов, Злин, 
Остроковице, Шелешовице, Ратае.

4 мая (пятница)
Войска 2-го Белорусского фрон-

та, форсировав пролив Дивенов 
севернее Штеттина, овладели го-
родом Воллин. Севернее города 
Виттенберге войска фронта, про-
должая наступление, заняли горо-
да Штернберг, Любц, Пархим, Гра-

бов и крупные населённые пункты 
Дабель, Демен, Гольденбов, Радун, 
Шпорнитц, Бливенсторф, Цирцов, 
Ленцен. За 3 мая войска фронта 
взяли в плен более 22000 немец-
ких солдат и офицеров и захватили 
на аэродромах 240 самолётов про-
тивника.

Войска 1-го Белорусского фрон-
та южнее города Бранденбург заня-
ли города Бельциг, Визенбург, Ни-
мегк, Косвиг и взяли в плен 23700 
немецких солдат и офицеров. 

Войска 4-го Украинского фронта 
в полосе Западных Карпат заняли 
город Вигштадтль (Витков).

5 мая (суббота)
В течение 5 мая войска 3-го 

Белорусского фронта вели бои 
по очищению от противника косы 
Фриш-Нерунг и заняли населён-
ные пункты Лангхакен, Шеллмюль, 
Шмиргель, Преббернау, Шотланд.

Войска 2-го Белорусского 
фронта овладели городом Свине-

мюнде, а также полностью очисти-
ли от противника острова Воллин 
и Узедом.

За 4 мая войска фронта взяли 
в плен 11700 немецких солдат и 
офицеров.

Войска 1-го Белорусского фрон-
та юго-западнее Бранденбурга 
заняли города Цизар, Лобург, Бург, 

Меккерн, Гоммерн, Рослау. 
Войска 4-го Украинского фрон-

та, наступая юго-западнее и южнее 
города Моравска Острава, заняли 
города Хоф (Дворце), Берн (Мор 
Бероун), Фульнек, Мистэк.

Войска 2-го Украинского фронта 
овладели северо-восточнее Брно 
городом Кромержиж.

6 мая (воскресенье)
Войска 1-го Белорусского 

фронта, продвигаясь вперёд се-
веро-западнее и западнее го-
рода Бранденбург, заняли круп-
ные населённые пункты Зандау, 
Вулькау, Клитц, Ферхель, Фиритц, 
Шлагентин, Плауе, Гросс-Вустер-

витц, Каде, Каров. За 5 мая войска 
фронта взяли в плен 17120 немец-
ких солдат и офицеров и захвати-
ли 119 самолётов и 235 полевых 
орудий.

Войска 4-го Украинского фрон-
та, наступая западнее и юго-за-
паднее города Моравска Острава, 

заняли города Бениш, Штернберг, 
Пржибор, Новый Йичин, Френштат, 
Валаш Межиричи, Голешов. 

Войска 2-го Украинского фрон-
та северо-восточнее города Брно с 
боями заняли город Коетин и круп-
ные населённые пункты Фриштан, 
Мартинице, Гулин. 

11 дней

В Покачах основные мероприятия в честь Дня Победы пройдут на 
площади у Вечного огня и возле Школы искусств. Планируется также 
работа интерактивных развлекательных площадок на разных улицах 
города. Основная идея праздничного парада - представление городов-
героев Великой Отечественной войны. Всего их 13, задача местных 
организаций - подготовить атрибутику, соответствующую городу-герою, 
который они будут представлять. Возглавят колонны предприятий ук-
рашенные машины с инсталляциями сцен военной жизни, в авангарде 
шествия пойдут девушки-барабанщицы. Покачи вольётся в общерос-
сийскую акцию «Бессмертный полк» - школьники с портретами родс-
твенников-ветеранов будут идти в первой колонне парада.

Поисковый отряд «Виктория» из города Торжка Тверской области при 
проведении в прошлом году раскопок на местах боёв в годы Великой 
Отечественной войны обнаружил останки бойца Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии, по личным вещам которого удалось установить, что это 
рядовой Николай Васильевич Семеняк, 1903 года рождения. Дальнейшие 
поиски позволили выяснить, что сын погибшего, которому сейчас 90 лет, и 
его родные в настоящее время живут в Мегионе. Об этом командир отря-
да уведомил администрацию города, после чего в мэрии провели совеща-
ние с представителями молодёжных военно-патриотических организаций, 
Думы, Совета ветеранов и решили оказать содействие родственникам 
погибшего в доставке его праха в Югру. Торжественная церемония захо-
ронения Н.В.Семеняка с полагающимися при этом воинскими почестями 
пройдёт в Мегионе накануне 9 Мая.

7 мая в Салехарде состоится 
творческий проект - арт-маршрут 
«Песни весны и Победы». По ули-
цам города проедет автобус, офор-
мленный праздничной символикой. 
В нём с одной открытой площадки 
на другую будет переезжать группа, 
состоящая из вокалистов, танцо-
ров, инструментальных исполните-
лей и чтецов. Маршрут творческой 
группы предполагает выступле-
ние на семи открытых площад-
ках. Арт-маршрут пройдёт через 
Обдорский острог, крытый рынок, 
Салехардский центр молодёжи, 
магазин «Кристалл» на Гидро-
порту, центр «Баскин Роббинс» и 
магазин «Кристалл» по улице Рес-
публики. На каждой из них обору-
дуют сценическую площадку, как 
для агитбригад. Творческая группа 
исполнит песни времён Великой 
Отечественной войны и Победы, в 
программу также включены танцы 
и художественное чтение.



Дорогами военной истории
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УЧРЕДИТЕЛЬ:
ТПО ООО «ЛУКОЙЛ-ЗАПАДНАЯ СИБИРЬ»

ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «МЕДИА-ХОЛДИНГ «ЗАПАДНАЯ СИБИРЬ»

Патриотическая медиаэкспедиция «Победа - одна на всех» про-
должается. В этом году среди её участников (журналистов, блоге-
ров, фотографов и активистов общественных организаций) - моло-
дой специалист общества «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» Иван Волык. 
Проект реализуется при финансовой поддержке западносибирского 
холдинга «ЛУКОЙЛа».   

Одним из первых участники про-
екта из Югры посетили город Магни-
тогорск. Выбор символичен: имен-
но Магнитогорск в годы войны давал 
стране металл для танков и снаря-
дов. А ещё здесь находится первая 
часть триптиха Победы - серии мо-
нументов с мечом Победы, создан-
ной архитектором Я.Белопольским. 
На монументе «Фронт - тылу» в Маг-
нитогорске рабочий передаёт вои-
ну меч, выкованный на Урале, кото-
рый позже поднимет Родина-мать на 
Мамаевом кургане в Волгограде (это 
вторая часть триптиха). Третья - мо-

нумент «Воин-освободитель» уста-
новлен в Трептов-парке в Берли-
не. Центром берлинской компози-
ции является фигура советского сол-
дата со спасённой девочкой на ру-
ках, а сам воин-освободитель разру-
бает мечом свастику, стоя на её об-
ломках.

Федеральный старт экспедиции 
был дан в Волгограде, где к патрио-
там России присоединились экипа-
жи из Мурманска, Екатеринбурга и 
Волгограда. С этого момента в ав-
токолонне стало пять «Побед». Два 
автомобиля - 1951 и 1955 годов вы-
пуска - из Ханты-Мансийского авто-
номного округа.

 
И вот он – Крым
После Ростова-на-Дону и города-

героя Новороссийска медиаэкспе-
дицию встретил Крым. Полуостров 
на протяжении сотен лет являлся 
«лакомым куском» для многих воин-
ствующих правителей. Не осталось 
в стороне и германское командова-
ние во главе с Адольфом Гитлером, 
который в июле 1941 года заявил: 
«Крым должен быть освобождён от 
всех чужаков и заселён немцами». 
Уникальная по своим природным 
данным территория по его замыслу 
должна была стать немецкой обла-
стью Готенланд (страна готов) с цен-
тром в Готсбурге (город готов). Пер-
вая часть в обоих словах обознача-
ла принадлежность к готам - наро-
ду, от которого берут корни совре-
менные немцы. С ноября 1941-го 
по май 1944-го в сражениях за по-
луостров на земле, на воде и в небе 
погибли сотни тысяч советских сол-
дат. Тысячами фашисты расстре-
ливали попавших в плен красноар-
мейцев и мирных жителей. Но пре-
вратить Крым в Готенланд не уда-

лось. Участники экспедиции посе-
тили места, связанные с героиче-
ским прошлым полуострова, в том 
числе керченский обелиск Славы 
на вершине горы Митридат. Инте-
ресная деталь: его установили, не 
дожидаясь окончания Великой Оте-
чественной войны, в 1944 году, в па-
мять о подвиге воинов Приморской 
армии и Азовской военной флоти-
лии. Участники медиаэкспедиции 
также побывали на мемориале Ба-
геровский ров, где в годы войны 
фашисты расстреляли более 7000 
человек.

Горы и дороги войны 
Болгария порадовала участни-

ков проекта ярким солнцем, цвету-
щими деревьями и искренним вни-
манием местных жителей. Рос-
сиян встречали в Варне, Пловди-
ве, Софии. Одним из первых меро-
приятий на болгарской земле ста-
ло возложение венка на воду в па-
мять всех погибших в годы Великой 
Отечественной войны подводников. 
Спуск мемориального символа со-
стоялся недалеко от Варны и ме-
ста впадения реки Камчия в Чёрное 
море, где погибла советская подво-
дная лодка Щ-211. 

В Варне участников автопробега 
принял губернатор области Стоян 
Пасев, который передал для врио 
губернатора Югры Натальи Кома-
ровой, по его словам, «самое ста-
рое золото мира». Почему именно 
золото? Возможно, этот драгоцен-
ный металл был выбран по анало-
гии со знаменитым «чёрным золо-
том» Югры. 

Так получилось, что именно в 
Болгарии, стране с большим коли-
чеством православных верующих, 
участники акции «Победа - одна на 
всех» встретили Пасху и посетили 
праздничную службу в храме Рож-
дества Христова, который счита-
ется символом русско-болгарской 
дружбы. Югорчане пришли не с 
пустыми руками: передали храму 
подарок от митрополита Ханты-
Мансийского и Сургутского Павла 

- икону святителя Нектария Тоболь-
ского, частица мощей которого хра-
нится в соборе Воскресения Хри-
стова в Ханты-Мансийске. После 
службы все поднялись на Шипкин-
ский перевал, где на самой высокой 
точке горы Шипка (1523 м) установ-
лен памятник Свободы, прославля-

ющий мужество русских, белорус-
ских, украинских и румынских вои-
нов, а также болгарских ополченцев 
в Русско-турецкой войне. Здесь, на 
Шипке, в 1877 году проходили важ-
нейшие сражения, которые принес-
ли Болгарии свободу от почти 5-ве-
кового османского ига.

 
«Стоит над горою 
Алёша…»
Каждый населённый пункт, кото-

рый посетили участники медиаэк-
спедиции, остался в памяти какой-
то особенной деталью. Болгарский 
Пловдив, город с более чем тыся-
челетней историей, порадовал ува-
жительным отношением к событи-
ям истории и людям, их вершив-
шим. Древний Пловдив известен 
своим знаменитым памятником со-
ветскому воину-освободителю, ко-
торый сооружён на самом высоком 
месте - на холме Бунарджик. Мо-
нумент,  изображающий солдата с 
усталым, добрым лицом, болгары 
практически сразу назвали «Алё-
ша». Под таким именем теперь его 
знают во всём мире. Участник экс-
педиции - молодой специалист об-
щества «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь» Иван Волык к поездке по па-
мятным военным местам Болгарии 
подготовился, и это сразу видно:    

- Идея соорудить памятник в честь 
советских воинов-освободителей ро-
дилась в 1948 году, причём инициа-
тива исходила не откуда-то сверху, а 
от самих жителей Пловдива, от на-
рода, который испытал ужасы окку-
пации и который со слезами на гла-
зах встречал освободителей. 

- По радио мы услышали сооб-
щение о победе Советского Сою-
за в Великой Отечественной вой-
не. Мне тогда было 15 лет. Не пере-
дать словами, какая это была для 
нас радость! Люди хлынули на ули-
цы, все плачут, обнимаются… День 
Победы - это святой праздник! Я до 
сих пор плачу, вспоминая тот далё-
кий день, - говорит коренной плов-
дивец Никола Дмитриев.

 «Мы - с русскими 
корнями!»
Другой жительнице Пловдива, 

Инне Георгиевой, о страшных днях 
войны поведала бабушка, русская 
по происхождению: 

- Она рассказывала мне об её 
отце, то есть моём прадедушке. В 
1941 году он ушёл на фронт, пропал 
без вести, и мы до сих пор не зна-
ем, где он похоронен. Прабабуш-
ка сильно заболела и в 1942 году 
умерла. Двое детей - моя бабуш-
ка (ей тогда было 5 лет) и её 7-лет-
ний брат остались одни. В тот год 
зима была очень суровой. Дом со-

жгли немцы. Уцелела только печь. 
В ней дети спали, а кушали что бог 
пошлёт. Спасли их бойцы Красной 
Армии. Для нашей семьи это са-
мая важная часть истории. Я очень 
рада, что стала пусть не участни-
цей, а свидетельницей медиаэкспе-
диции. Нужный и правильный про-
ект. Молодёжь должна знать свои 
корни, знать, какой ценой доста-
лась нашим дедам и прадедам сво-
бода. 

На вершине холма в этот день 
было многолюдно. Узнав, что к 
«Алёше» приедут гости из России, 
на Бунарджик поднялись десятки 
горожан. Они принесли цветы, кото-
рые вместе с цветами россиян лег-
ли к подножию монумента.     

Букет красных гвоздик - от на-
шей соотечественницы Ирины Зи-
ганшиной. С 1988 года она живёт в 
Пловдиве:

- Я очень рада встретить здесь, 
на холме Освободителей (так пе-
реводится слово «Бунарджик»), пе-
ред памятником советскому солда-
ту, своих соотечественников. Моё 
сердце наполнилось радостью, ког-
да я узнала об этом проекте. Спа-
сибо участникам и организаторам. 
Мой папа Мансур Шамсутдинов ро-
дился в Казани. Ему было 18 лет, 
когда началась война. Он воевал, 
получил ранение в голову, побывал 
в плену, бежал... На память о фрон-

товых годах ему остался осколок 
снаряда, который врачи извлекли 
во время операции много лет спу-
стя. Этот осколок - реликвия нашей 
семьи, символ несломленной воли 
непокорённого народа.

«Кто, если не мы?»
А вот в Софии, столице Бол-

гарии, делегацию ждал не очень 
приятный сюрприз. В ночь перед 
их приездом монумент воинам-
освободителям осквернили. О том, 
что предприняли российские патри-
оты, рассказал руководитель экспе-
диции Константин Репин:

- Мы утром отправились к памят-
нику, чтобы возложить цветы, по-
чтить память погибших солдат и 
снять мемориал для видеопроек-
та. Нас очень расстроило то, что он 
весь исписан и изрисован граффити. 
Приняли решение очистить памят-
ник от надписей, но уже не в рам-
ках публичных мероприятий, а по 
личной инициативе участников про-
екта. Купили специальное средство 
для отмывания краски, губки, тряп-
ки, перчатки… Хотели с ходу при-
ступить к работе, но нас остановила 
местная полиция и попросила подо-
ждать разрешения руководства. На 
урегулирование всех вопросов ушло 
около двух часов. Помощь в каче-
стве переводчиков оказали местные 
антифашисты. Они же помогли от-
мыть монумент. Через несколько ча-
сов нам удалось вернуть памятнику 
первоначальный вид.

Люди, для которых нет ничего 
святого, к сожалению, бывали во 
все времена. Но их не так много, как 
тех, кто ценит добро, традиции, по-
рядочность. И в этом участники про-
екта убеждались не раз во время 
поездки. О роли Советской Армии в 
освобождении Болгарии и сохране-
нии её независимости в стране зна-
ют и помнят. 

- Так получилось, что я оставал-
ся один у трёх машин в течение не-
скольких часов: две остальные ре-
монтировались в местном автоклу-
бе, - говорит Андрей Жданов. - Ребя-
та узнали из Интернета о нашем при-
езде и специально подъехали позна-
комиться, помочь, если что… Угада-
ли: нашим «Победам» потребовал-
ся ремонт. За то время, что я «кара-
улил» машины, ко мне подходили де-
сятки жителей Софии. Общались и 
на русском, и на английском языках. 
Они рассматривали «Победы», фо-
тографировались на их фоне, рас-
спрашивали о России, рассказыва-
ли о себе... Я показывал снимки, сде-
ланные во время автопробега, фото-
графии мамы, жены… Уходили одни, 
подходили другие… Одна пара вер-
нулась через некоторое время с па-
кетом. Достают оттуда что-то и гово-
рят: «Это -  подарок твоей жене, а 
это - маме, смотри, не перепутай!» 
Словами не передать, как это было 
неожиданно и приятно. Запомнил-
ся мужчина: подошёл, осмотрел ма-
шину и говорит: «Сейчас приеду на 
ретро-«Москвиче». Откуда он у него? 
И ведь приехал! Это была та самая 
машина, которая «снималась» в 
фильме «Вангелия»! А потом он при-
нёс пиццу. Наверное, решил, что я го-
лодный. В принципе угадал.
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